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Procès-verbal de la 61ème Assemblée ordinaire des Délégués FSSS 2018, du 
21 avril 2018, 12h00, à l’hôtel Vatel, à Martigny/VS 

_______________________________________________________________________ 

 

1. Accueil par le président central et le comité d’organisation (CO) 
Après que le président du CO, Blaise Schollenberger, ait souhaité la bienvenue aux 

Délégués à Martigny – 10 ans après la première édition ici –, il donne encore quelques 

informations sur l’organisation de l’AD et passe ensuite la parole à Roger Mège, membre 

du conseil communal. Celui-ci brosse un tableau de la ville de Martigny pour l’Assemblée.  

 

Le Président Central (PC), André Fahrni, prend le relais et ouvre officiellement la 61ème 

Assemblée des Délégués de la Fédération Suisse des Sports Subaquatiques à 12h25. Il 

souhaite à son tour la bienvenue à tous les participants. Il salue tout particulièrement les 

membres d’honneur de la FSSS présents, ainsi que Béatrice Kalberer du BPA. Le PC 

remercie son Comité Central et ses collègues des commissions pour leur grand soutien 

qu’ils lui ont apporté au cours de l’exercice écoulé. Il adresse également ses 

remerciements à Blaise Schollenberger et à son CO pour cette AD parfaitement 

organisée à Martigny. 

 

André Fahrni profite de l’occasion pour présenter les membres du Comité Central et des 

Commissions : 
 

Andreas Wenger Caissier Central 

Pascal Bonazza Représentant des membres individuels  

Emmanuel Léchaire Président de région ROM 

Martin Reed „  Commission Sportive 

Karin Reichardt „  Commission de la Plongée 

René Buri „  Commission de la Communication 

Claes Rüdeberg „  Commission de l’Environnement 

Markus Inglin „  Commission Photo/Vidéo 
 

 

Fabrice Campus Commission de contrôle et de gestion (CCG) ROM 

Marcel Möll Commission de contrôle et de gestion (CCG) DRS 

Malheureusement personne n’a encore été trouvé au Tessin pour la CCG. 

 

Excusés:  

Daniel Schmid Président de région DRS  

Nicola Sussigan Président de région Tessin 

 

André Fahrni mentionne que certains Délégués, membres d’honneur, invités et clubs se 

sont excusés pour cette Assemblée et les remercie. La liste des excusés se trouve à 

l’entrée/la sortie de la salle de conférence. 

 

Le Président Central demande aux Délégués qui prennent la parole, de se présenter par 

le nom de leur club, leur nom et prénom, et de parler haut et fort en haut allemand ou en 

français. 

_______________________________________________________________________ 
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2. Election des scrutateurs 
Le PC donne la parole à la CCG, Marcel Möll, qui propose les scrutateurs suivants:  

a) Alain Buttet, C234, Club Scub' H2O, Morges, tables 1-2 

b) François Ryser, C048, Club Subaquatique d'Onex, tables 3-5 
  

 Les scrutateurs sont élus sous les applaudissements par l’Assemblée Générale.  
 

André Fahrni rappelle que les personnes qui quittent la salle pendant l’Assemblée doivent 

déposer leur carte de vote auprès de la CCG. 

 

Cette année aussi, l’Office Central est en charge de la rédaction du PV.  

_______________________________________________________________________ 

 

3. Composition de l’Assemblée / nombres des voix présentes dans la salle 
- 51 clubs sur un total de 148 sont présents aujourd’hui 
- Nombre de voix des clubs présents : 130 voix 

20 % des voix présentes pour le Représentant des membres individuels: 26 voix 
 

Majorité simple : 78 voix  -   Majorité au 2/3 : 104 voix 

 

Pascal Christin, Président de la section Genève et du Club C048 / Onex, prend la parole 

et explique à l’Assemblée qu’il avait déjà fait de même lors de l’AD 2016 en raison du 

Représentant des membres individuels. Il n’existe à ce jour pas de règlement électoral 

décrivant le processus de l’élection tous les 2 ans du représentant MI. Une élection aurait 

dû se tenir en 2017. Pascal aimerait être informé de la situation actuelle, et savoir si les 

voix du représentant MI sont valables. 

André Fahrni explique à l’Assemblée que la question est justifiée et que le CC a décidé 

d’élire le représentant MI les années impaires. Ainsi, Pascal Bonazza reste à son poste 

cette année à titre intérimaire, et il sera procédé à une nouvelle élection en 2019 – très 

probablement à nouveau via le site Internet – ce, afin que le représentant MI puisse être 

confirmé dans sa fonction lors de l’AD 2020. Le règlement électoral a été élaboré et 

entériné rétroactivement au 01.01.2018. Les voix du représentant MI sont donc valables. 

Pas d’autres objections de la part de l’Assemblée. 

_______________________________________________________________________ 
 

4. Approbation de l’ordre du jour 
  L’ordre du jour est approuvé à l’unanimité. 

_______________________________________________________________________ 

 

5. Approbation du PV de l’AD ordinaire du 25 mars 2017 à Ittigen 
  Le PV est approuvé à l’unanimité. 

 Le PC remercie l’OC pour la rédaction du PV de l’AD 2017. 

_______________________________________________________________________ 

 

6. Approbation des rapports annuels 
Les rapports annuels ont été publiés dans le bulletin. Il est renoncé à la lecture des 
rapports.  
 

a) Président central (PC)  
 Le rapport est approuvé à l’unanimité. 
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b) Représentant des membres individuels (RMI) 
 Le rapport est approuvé à l’unanimité. 

 

c) Office central (OC) 

 Le rapport est approuvé à l’unanimité. 
 

d) Commission de la communication (ComCom) 
 Le rapport est approuvé à l’unanimité. 

André Fahrni passe la parole à René Buri. René informe l’Assemblée qu‘il est possible 

de faire appel à la FSSS pour des subventions (jubilées, fêtes de la plongée et autres 

manifestations de plongée) mais, qu’en contrepartie, le logo de la FSSS doit 

obligatoirement apparaître (sur une plaquette anniversaire, p.ex.). Les requérants sont 

également obligés de publier un petit article avant et/ou après la manifestation et de le 

lui remettre pour publication sur le site Internet FSSS et dans le NEREUS.   

Il rappelle une fois de plus que les montants demandés doivent être réalistes et que la 

Commission de Communication n’accorde aucune subvention pour du matériel (de 

plongée). 
 

e) Commission de sport (CS) 
 Le rapport est approuvé à l’unanimité. 

 

f)  Commission photo-vidéo (CPV) 
 Le rapport est approuvé à l’unanimité. 

 

g) Commission de plongée (CP) 

 Le rapport est approuvé à l’unanimité. 
 

h) Commission de l’environnement (CE) 
 Le rapport est approuvé à l’unanimité. 

 

André Fahrni adresse ses remerciements à tous les Présidents de région et de 

commission pour leur engagement exceptionnel au cours de l’année écoulée. 

_______________________________________________________________________ 

 

7. Rapports Trésorier Central et bureau de révision 
André Fahrni donne la parole à Andreas Wenger. Celui-ci informe les Délégués que la 

FSSS a clôturé sa comptabilité avec un excédent de près de CHF 27'000.- alors même 

qu’une perte avait été inscrite au budget. Les explications afférentes se trouvent dans son 

rapport annuel. Quelques points importants à mentionner : l’excédent a été généré par 

des recettes extraordinaires tels que, p.ex., le versement de l’association de la descente 

de la Reuss et un excédent de recette de Swiss Olympic. Malheureusement, la FSSS 

continue d’enregistrer une perte de membres de club, perte à peine équilibrée par de 

nouveaux membres individuels. Il faut également déplorer que le tirage du NEREUS a été 

ramené à son tirage d’origine après seulement 2 éditions parce que les recettes 

publicitaires prévues n’ont pas pu être réalisées à la hauteur des espérances. 

Il adresse ses remerciements aux Présidents de région et à l’OC pour l’excellente 

collaboration et pour l’utilisation parcimonieuse des fonds disponibles. 

 Les rapports annuels du Trésorier Central et de l’office de révision sont approuvés à 

l’unanimité. 

_______________________________________________________________________ 
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8. Approbation des comptes annuels 2017 
Der Trésorier Central, Andreas Wenger, présente les comptes annuels 2017 à 

l’Assemblée. 

  Les comptes annuels 2017 sont approuvés à l’unanimité. 

_______________________________________________________________________ 
 

9. Décharge au Comité Central 
André Fahrni donne la parole à la CCG, Marcel Möll. 

 Le Comité Central reçoit décharge à l’unanimité. 

_______________________________________________________________________ 
 

10. Nomination et réélections (Président Central, Trésorier Central, et 
Commission de Contrôle et de Gestion/CCG) 
 

Réélection du Président Central 

Emmanuel Léchaire propose à l’Assemblée de réélire pour 2 années supplémentaires  

André Fahrni en tant que Président Central de la FSSS. 

 André Fahrni est réélu à l’unanimité. 

 

Réélection du Trésorier Central 

Andreas Wenger se met également à disposition pour une réélection comme Trésorier 

Central. 

 Andreas Wenger est réélu à l’unanimité. 
 

Réélection de la Commission de Contrôle et de Gestion (CCG) 

Marcel Möll (DRS) et Fabrice Campus (ROM) sont également candidat à leur propre 

réélection. Toujours pas de candidats à la fonction de CCG TI. 

 Les deux membres de la CCG sont réélus à l’unanimité. 

_______________________________________________________________________ 

 

11. Présentation des Présidents des commissions, du représentant des 
membres individuels, des Présidents régionaux réélus 
Les Présidents de commission et les Présidents de région ont été confirmés au préalable 

dans leurs fonctions respectives. 

André Fahrni rappelle à l’Assemblée - comme mentionné sous point 3 de l’ordre du jour – 

qu’il a été décidé d’élire le représentant MI lors des années impaires. André propose aux 

Délégués de laisser Pascal Bonazza en poste ad interim encore une fois pour cette 

année, et de procéder à l’élection du représentant MI via le site Internet FSSS en 2019. 

Ainsi, le cas échéant, d’autres candidats pourraient être confirmés lors de l’AD 2020. Pas 

d’autres objections de la part de l’Assemblée. 

_______________________________________________________________________ 
 

12. Informations sur les « sirènes » 
André Fahrni donne la parole à René Buri. 
La FSSS souhaite cordialement la bienvenue aux sirènes. Toute personne connaissant 
des sirènes dans sa région peut l’en informer, et il se fera un plaisir de les contacter. 
Les spectacles des sirènes durent 2 minutes et plus, et ont donc quelque chose de 
commun avec l’apnée et la plongée. Il est tout à fait possible que les sirènes deviennent 
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un jour des plongeuses actives. Les « Freedivers » (sportifs de sports de masse/ loisirs) 
doivent également être les bienvenus dans la FSSS. 

_______________________________________________________________________ 
 

13. Perspectives des régions pour 2018 
Romandie (Emmanuel Léchaire) 

Emmanuel remercie tout d’abord le comité d’organisation qui a fait de gros efforts pour 

organiser cette AD. 

Emmanuel a défini 4 objectifs principaux pour la ROM : 

- Promouvoir les sites de plongée et la collaboration avec les communes 

- Il est bien possible que les deux postes vacants de Président de section (Léman 

et 3 Lacs) trouvent bientôt preneurs 

- Promotion de différents types de sports subaquatiques 

- Promouvoir et le recrutement de nouveaux membres, et le projet « Supporter » 

 

André Fahrni informe que Nicola Sussigan, Président de la Région TI, est en vacances. 

Pas de news de la région TI. Daniel Schmid, Président de la région DRS s’est également 

excusé pour cette AD. 

_______________________________________________________________________ 

 

14. Approbation du budget 2018 et des cotisations de l’année 2019 
Les chiffres sont présentés dans le Bulletin 2018. 
 

Le CC propose l’approbation du budget et des cotisations 2019. 

Mauro Zürcher propose de mettre au budget un montant pour que l’ensemble du site 

Internet puisse être uniformisé dans les trois langues. 

 

 La requête de Mauro est acceptée par 102 voix (y compris celles du représentant MI) 

contre 17 non et 8 abstentions. 

 Le budget 2018 est adopté avec une perte de CHF 5'000.- à 10'000.-. 

 

13h40h - Pause de 20 minutes. 

_______________________________________________________________________ 

 

Le vote sur les cotisations 2019 (reste inchangées) se déroule après la pause. 

 Les cotisations de membre 2019 sont approuvées à l’unanimité. 

_______________________________________________________________________ 

 

15. Motions 
Le Président Central informe qu’aucune motion n’a été déposée. 

_______________________________________________________________________ 

 

16. Remerciements / Départs 
André Fahrni remercie Danièle Braendli au nom de la FSSS pour l’excellent travail qu’elle 

a effectué pour la FSSS tout au long de ces dernières années. Il lui remet un présent et 

lui souhaite tout de bon pour cette nouvelle période de sa vie qui l’attend. Le plenum 

prend congé d’elle sous un torrent d’applaudissements et une standing ovation. 

Son Successeur, Jürg Baumgartner, prendra son poste le 1er mai 2018 comme Directeur 

de la FSSS. Il se présente lui-même : il a travaillé comme moniteur de ski après sa 

maturité, a rapidement repris une école de ski à son compte. Il a créé une entreprise 
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spécialisée dans les loisirs de plein air et a étudié l’économie en cours d’emploi. Il habite 

maintenant à Thoune. Il est conscient de l’importance de la succession qu’il aborde au 

sein de la FSSS, mais se réjouit énormément du défi à relever. 

_______________________________________________________________________ 

 

17. Définitions des lieux des prochaines AD 
Le Club de Plongée La Bulle C132, Delémont, représenté par Claude Steulet propose 

d’organiser l’AD 2019 le 30 mars 2019 dans le Jura Bernois. Cette proposition est 

accueillie par un torrent d’applaudissements.  

Pascal Christin, Club Subaquatique d'Onex C048, et Président de la section Genève, 

prend la parole et propose d’organiser l’AD 2020 dans sa région. Cette proposition est 

également accueillie par un torrent d’applaudissements. 

_______________________________________________________________________ 
 

18. Divers et clôture de l’AD 2018 
Markus Inglin a préparé une présentation du championnat du monde de la photographie 

subaquatique à La Paz/Mexico en 2017. En amont de cet événement, un Swiss 

Underwater Photo Chalenge s’est déroulé dans le lac de Zoug. 18 candidats y ont 

participés. Les deux meilleurs membres FSSS (Markus Inglin et Marc Berset) ont ainsi eu 

la possibilité de participer à ce championnat du monde. Marc Berset a terminé excellent 

2ème et 4ème, et Makus Iglin à la bonne 10ème place. Ce sont au total 32 photographes 

venus de 19 nations qui y ont participé. 

 

Leo Troiano, CMAS.ch, prend la parole sur certains points concernant le Tessin : 

Verzasca - la situation du stationnement est particulièrement précaire en août et 

pratiquement partout les places de stationnement sont dorénavant payantes. Quelques 

problèmes se sont posés à cause des déchets. Leo est tout à fait conscient qu’ils ne sont 

pas le seul fait des plongeurs. 

Problème supplémentaire - la neige a été très abondante l’hiver dernier. Les dangers sont 

donc d’autant plus importants en été (surtout en cas d’orage). En effet, le niveau de l’eau 

peut monter d’un mètre en l’espace de 2 heures. On peut s’adresser en tout temps à 

Nicola Sussigan ou Leo Troiano pour recevoir des informations sur la plongée au Tessin.  

 

Mauro Zürcher, St - Joux Plongée, C148, remercie la FSSS pour son soutien apporté à la 

manifestation «Mémoires du lac». 

 

Silvania Avelar, USZ Zurich, C001, organise le premier tournoi suisse de hockey 

subaquatique, le samedi 23 juin 2018 de 17 à 21h à Zurich. 

 

Serge Cantin, Portasub Club de Plongée, C135, informe que la Fête de la plongée se 

déroulera du 6 au 8 juillet 2018 (avec possibilités de plonger, de manger et de boire, et 

animation musicale). 

 

Pascal Christin, Club Subaquatique d'Onex, C048, et Président de la section Genève 

remercie la commission de la plongée, Emmanuel Léchaire et le CC pour le budget 

accordé en vue de réparer les bancs à Hermance. Il aimerait à l’avenir avoir le budget et 

les dépenses présenté côte-à-côte. Il remercie de plus Danièle Braendli pour tout ce 

qu’elle a fait pour la FSSS, souhaite cordialement la bienvenue à Jürg Baumgartner et se 

réjouit de cette nouvelle collaboration. 
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Emmanuel Léchaire souligne une fois de plus que la FSSS se doit de mieux se faire 

connaître. Dans cette perspective, les Présidents de région sont prêt à venir dans les 

clubs pour montrer tout ce que la FSSS réalise pour eux. Malheureusement, la plupart 

des plongeurs s’affilie à la FSSS uniquement pour la couverture d’assurance. 

 

André Fahrni remercie une dernière fois Blaise Schollenberger et son comité pour 

l’excellente organisation de cette AD et lui remet un présentent. Il remercie de plus l’Office 

Central pour le support administratif en la matière, de même que toutes les personnes 

présentes pour être venues et pour leur participation. Il clôture la 61ème Assemblée ordinaire 

des Délégués à 15h25. Il souhaite à tout le monde une fin de programme conviviale, ainsi 

qu’un bon retour à ceux qui doivent rentrer chez eux. 

 

Pour le procès-verbal : 

  
………………………………………… ……………………………………….. 

André Fahrni Murielle Mérinat 

Président Central FSSS Office Central FSSS 

 
 
 
Ittigen, le 29 mai 2018/mm 


